

中国共产党历史资料丛书

共产主义小组

(上)

中共中央党史资料征集委员会 编

中共党史资料出版社

谈党的三大作风

• 修订本 •

魏钦公

河南人民出版社

前 言

本书是中共中央党史资料征集委员会主持编辑的中国共产党历史资料丛书中的一本。全书共分上海共产主义小组、北京共产主义小组、武汉共产主义小组、长沙共产主义小组、济南共产主义小组、广州共产主义小组、旅日共产主义小组、旅法共产主义小组八个部分。每个部分包括综述、文献和报刊资料、回忆录。综述的内容是介绍本地区近代产业工人和工人运动的发展情况，十月社会主义革命和五四运动以后马克思主义的传播情况，共产主义小组的成立和主要活动。开篇的共产主义小组概述简要介绍中国共产党成立的阶级基础和思想基础，中国共产主义者的建党活动，帮助读者了解共产主义小组成立的历史背景。

全书汇集了研究共产主义小组的主要资料，使读者了解共产主义小组的基本情况和主要活动，以及近年来共产主义小组研究工作的新成果。本书选编的资料，内容力求准确。有些资料早已罕见，具有珍贵的史料价值。为尽量保持史料的原貌，只对明显的错漏字及标点错误作了订正。错字的改正和漏字的增补加“〔〕”号，无法辨认的字代以“□”。需要说明的地方，由编者加注说明。

本书上海、北京、武汉、长沙、济南、广州各小组分别由上海市、北京市、湖北省、湖南省、山东省、广东省党史资料征集部门编成初稿，旅日共产主义小组由周子信、旅法共产主义小组由陈文斌编成初稿，中央党史资料征集委员会负责审核、修订、统编定稿。参加统编工作的有：李樾、陈文斌、卜伟华。

本书的编辑工作得到了有关省市党史资料征集部门的大力协助，谨致谢忱。对本书存在的缺点和不足，欢迎读者批评指正。

编 者

1987年7月

目 录

共产主义小组概述	(1)
----------------	-------

上海共产主义小组

上海共产主义小组综述

.....中共上海市委党史资料征集委员会	(21)
----------------------	--------

文献和报刊资料

中国共产党宣言(1920年11月)	(48)
-------------------------	--------

中国共产党第一次代表大会(1921年下半年)	(52)
------------------------------	--------

上海日商纱厂工人举行政治罢工(1919年6月6日)	(56)
---------------------------------	--------

上海学联发出号召继续斗争的传单(1919年6月13日)	(57)
-----------------------------------	--------

最近上海的罢工风潮(1919年10月26日)	先 进 (58)
------------------------------	------------

红色的新年(1920年1月1日)	(60)
------------------------	--------

告新文化运动的诸同志(1920年1月11日)	陈独秀 (62)
------------------------------	------------

俞秀松给骆致襄的信(节录)(1920年4月4日)	(63)
--------------------------------	--------

筹备劳动纪念大会(1920年4月20日)	(65)
----------------------------	--------

劳动者底觉悟(1920年5月1日)	陈独秀 (66)
-------------------------	------------

“五一”纪念会经过详情(节录)(1920年5月8日)	(68)
----------------------------------	--------

上海工人宣言(1920年5月8日)	(69)
-------------------------	--------

答俄国劳农政府底通告(1920年5月8日)	(70)
-----------------------------	--------

浑朴的社会主义者底特别的

劳动运动意见(1920年5月16日)	汉 俊 (71)
--------------------------	------------

为什么要印这个报?(1920年8月15日)	汉 俊 (84)
-----------------------------	------------

《劳动界》出版告白(1920年8月17日)	李汉俊 陈独秀 (86)
-----------------------------	----------------

真的工人团体(1920年8月22日)	陈独秀 (87)
--------------------------	------------

金钱和劳动(1920年8月22日)	汉 俊 (88)
-------------------------	------------

本志特别启事(1920年9月1日)	(90)
-------------------------	--------

谈政治(1920年9月1日).....	陈独秀(91)
对于时局的我见(1920年9月1日).....	陈独秀(101)
无理的要求(1920年9月19日).....	独秀(103)
一个工人的宣言(1920年9月26日)...	海军造船所工人 李中(104)
俞秀松、李汉俊、陈独秀为筹办	

《店员周刊》写的信(1920年9月26日).....	(106)
外国语学社招生广告(1920年9月28日).....	(107)
答人问《共产党宣言》底发行(1920年9月30日).....	沈玄庐(108)
学说与装饰品(1920年10月1日).....	独秀(109)
本埠机器工会开会记(节录)(1920年10月6日).....	(110)
上海机器工会简章(1920年10月7日).....	(111)
上海机器工会开发起会纪略(节录)(1920年10月10日).....	(116)
《上海伙友》发刊词(1920年10月10日).....	陈独秀(118)
工商友谊会成立会纪(1920年10月11日).....	(119)
淞沪护军使向北洋政府发电指责	

陈独秀组织机器工会(1920年10月14日).....	(120)
机器工会理事会纪(节录)(1920年10月20日).....	(121)
中国劳动者与劳农议会的俄国(1920年11月7日).....	吴廷康(122)
评东荪君底“又一教训”(1920年11月7日).....	望道(124)
张东荪现原形(1920年11月7日).....	江暮(126)
再评东荪君底“又一教训”(1920年11月8日).....	力子(129)
上海机器工会成立记(1920年11月22日).....	(133)
上海印刷工会成立(1920年12月12日).....	(134)
世界工人联合会工人执行部总干事	

致上海机器工会书(1920年12月14日).....	(135)
主义与时代(1920年12月21日).....	力子(136)
上海工人游艺会成立大会记(节录)	

(1920年12月26日).....	为人记录(138)
我对于罢工问题的感想(1921年3月5日).....	汉俊(139)
法租界电车罢工给我们的教训(1921年3月8日).....	汉俊(141)
讨论社会主义并质梁任公(1921年4月8日).....	李达(145)
无政府主义之解剖(1921年5月1日).....	江暮(161)

《共产党》第5号短言(1921年6月7日)·····	(173)
读永安公司“非股东”全体职员启事 (1921年6月18日)·····	汉俊(174)
上海劳动界的趋势(1921年7月7日)·····	(178)

回忆录

李达给上海革命历史纪念馆负责 同志的信(节录)(1954年2月23日)·····	(180)
中国共产党的发起和第一次、第二次代 表大会经过的回忆(节录)(1955年8月2日)·····	李达(182)
我走过的道路(节录)·····	茅盾(185)
党成立前后的一些情况(节录)(1961年7月)·····	邵力子(188)
党成立时期的一些情况(节录)(1956年10月、11月)·····	林伯渠(192)
袁振英的回忆(节录)(1964年2月4日)·····	(194)
关于新渔阳里六号的活动情况(1980年)·····	许之桢(197)
肖劲光回忆旅俄支部前后的一些 情况(节录)(1979年11月)·····	(200)
曹靖华的回忆(节录)(1982年)·····	(202)
渔阳里六号和赴俄学习的情况(1980年)·····	华林(204)

北京共产主义小组

北京共产主义小组综述···中共北京市委党史资料征集委员会	(209)
文献和报刊资料	
北京共产主义组织的报告(1921年7月)·····	(227)
庶民的胜利(1919年1月)·····	李大钊(235)
Bolshevism的胜利(1919年1月)·····	李大钊(238)
平民教育讲演团征集团员(1919年3月7日)·····	(244)
再论问题与主义(1919年8月17日)·····	李大钊(247)
《新青年》宣言(1919年12月1日)·····	(255)
告北京劳动界(1919年12月1日)·····	陈独秀(253)
丰台讲演组活动的详细报告(1920年4月2日)·····	李苍棠(259)
通县讲演组报告(1920年4月11日)·····	杨钟健(262)
长辛店讲演组的报告(1920年4月13日)·····	(263)

“五月一日”与今后的世界（1920年4月24日）	高君宇（265）
北京劳动状况（节录）（1920年5月1日）	李幽影（268）
昨日北京之劳动纪念（1920年5月2日）	（270）
我们为什么出版这个劳动音呢	

——《劳动音》发刊词（1920年11月7日）	心 美（272）
长辛店工人发起劳动补习学校（1920年11月21日）	国 焘（275）
北京大学社会主义研究会通告（1920年12月4日）	（278）
长辛店旅行一日记（节录）（1920年12月19日夜12时）	心 美（280）
团体的训练与革新的事业（1921年3月）	李大钊（283）
北京社会主义青年团致国际少年	

共产党大会书（1921年3月）	（286）
五月一日（节录）（1921年5月1日）	（287）
“五一”劳动节传单（1921年5月1日）	（290）
劳动节之长辛店工人大会（1921年5月2日）	张锡彬（292）
长辛店工会成立（1921年7月7日）	（295）
发起马克思学说研究会启事（1921年11月17日）	（296）
马克思学说研究会通告（三）（1922年2月2日）	（298）
中大热烈追悼南北烈士（节录）（1927年5月22日）	（301）
北京矿业职工累年比较表（1912—1920年）	（302）
北京劳动者工资状况	（303）

回忆录

中国职工运动简史（节录）（1930年6月）	邓中夏（306）
回忆北京大学马克思学说研究会（节录）	

（1978年9月4日）	罗章龙（309）
北京共产主义小组的情况（1978年9月）	罗章龙（315）
北京马克思主义研究会的情况（1957年4月）	刘仁静（321）
回忆党的“一大”（节录）（1979年3月14日、17日）	刘仁静（323）
回忆北大马克思学说研究会（1960年6月20日）	朱务善（326）
建党初期的一些情况（节录）（1979年9月17日）	张申府（330）
北京、天津党组织的建立和发展（节录）	

（1960年3月）	刘清扬（332）
中国共产党的诞生（节录）（1971年）	张国焘（334）

武汉共产主义小组

武汉共产主义小组综述

.....中共湖北省委党史资料征编委员会 (347)

文献和报刊资料

董必武给何叔衡的信 (1929年12月31日) (359)

陈潭秋在庆祝党的十五周年纪念会上的

讲话 (提纲) (节录) (1936年7月) (361)

武汉报纸关于俄国十月革命的报道

(1917年11月—1918年12月) (364)

武汉报纸关于五四运动的报道 (1919年5月—6月) (369)

武汉报纸关于工人罢工的报道 (1918年1月—1921年5月) ... (376)

武汉工厂调查 (1920年2月1日) 梁 空 (391)

陈独秀来鄂后之学界 (1920年2月7日) (398)

武汉工业近况 (1920年3月) (401)

武汉工厂纪略 (1920年5月6日) 王崇植 (402)

汉口苦力状况 (1920年9月1日) 刘云生 (408)

武昌五局工人状况 (1920年9月1日) 文华大学学生 (410)

中国共青团和共产党的历史片断 (节录) (1928年)

..... [苏] 鲍里斯·舒米亚茨基 (412)

湖北1890年—1913年设立厂矿一览表 (417)

1899年—1909年在湖北设立的重要外资厂矿一览表 (419)

工厂成立年份统计表 (1912—1930年) (420)

湖北地区雇用500人以上的厂矿明细表 (1900—1910年) (421)

武汉历来主要的罢工情况表 (1895—1913年) (422)

回忆录

忆友人詹大悲 (节录) (1928年4月) 董必武 (423)

创立中国共产党 (节录) (1937年) 董必武 (424)

董必武的回忆 (摘录) (1961年) (427)

董副主席办公室给湖北省民政厅的信 (1963年1月21日) (430)

董必武谈中国共产党第一次全国代表大会和湖北

共产主义小组 (节录) (1971年8月4日) (432)

私立武汉中学简记 (1963年3月20日) (435)

创党的开始及武汉临时支部（1953年9月）·····	包惠僧（442）
董必武在党的“一大”·····	包惠僧（446）
回忆陈潭秋（1978年8月）·····	包惠僧（448）
党成立前后武汉地区的一些情况（1956年）·····	吴德峰（455）

共产主义小组概述

中国共产党十一届六中全会通过的《关于建国以来党的若干历史问题的决议》指出：“中国共产党是马克思列宁主义同中国工人运动相结合的产物，是在俄国十月革命和我国五四运动的影响下，在列宁领导的共产国际帮助下诞生的。”这是党中央根据历史事实作出的正确结论，是我们研究党的创立时期的历史、包括研究共产主义小组问题，所应该遵循的指导思想。

下面简略介绍一下中国共产党成立的阶级基础和思想基础，中国马克思主义者的建党活动，共产主义小组的概况。

(一)

19世纪中叶以前，中国长期是以封建经济为基础的君主专制国家。1840年，英国发动了侵略中国的鸦片战争。在这以后的几十年间，几乎所有帝国主义国家都参与了对中国的侵略，强迫中国订立许多不平等条约，从而控制中国的经济命脉，操纵中国的政治和军事。中国只是在形式上保持着独立，实际上逐渐沦为帝国主义国家共同宰割下的半殖民地。

外国资本主义、帝国主义大量的商品输入和资本输入，使中国封建社会自给自足的自然经济遭到破坏，资本主义经济有了初步发展。但是，帝国主义为了长期奴役中国，竭力维护中国的封建制度，收买封建统治者作为它们统治中国人民的工具，压制中国民族资本主义的发展。在帝国主义和封建势力的双重压迫下，中国封建社会的解体并没有导致独立的资本主义社会的建立，而

是逐渐成为一个半殖民地半封建社会。

帝国主义的侵略，威胁着中国的国家独立和民族生存；封建势力投靠帝国主义实行腐朽反动的统治，是社会发展的严重障碍；中国各族人民过着极端贫困、毫无民主权利的生活。帝国主义和中华民族的矛盾，封建主义和人民大众的矛盾，成为近代中国社会的主要矛盾。从鸦片战争开始，中国各族人民对外国侵略者和本国封建势力进行了英勇顽强、不屈不挠的斗争。起初，农民斗争曾经给了帝国主义和封建势力以沉重的打击，但是农民并不代表新的生产方式，提不出有远见的斗争纲领，他们的斗争不可能取得胜利。19世纪末叶，中国新生的资产阶级登上历史舞台。1911年10月，资产阶级领导的辛亥革命，推翻了帝国主义支持的清王朝，建立了中华民国，结束了延续两千多年的封建帝制。但是，帝国主义为了达到长期侵略中国的目的，并不容许资产阶级革命取得成功，反动的封建势力也企图复辟。由于资产阶级的软弱，中华民国的政权很快落到大地主大买办阶级的代表手里，建立了北洋军阀的反动统治。

辛亥革命的失败表明，在帝国主义和封建势力异常强大的半殖民地半封建的中国，软弱的资产阶级不可能领导中国革命取得胜利。旧民主主义革命，即资产阶级领导的以建立资产阶级共和国为目的的革命道路已经走不通了。中国革命必须有新的领导，必须走新的道路。这个历史的重任落到了新生的无产阶级身上。

19世纪中叶，中国无产阶级开始出现在帝国主义在华企业中，随后又出现在清朝官僚所办的企业和民族资本企业中。1894年，中国近代产业工人约有10万人，到1914年，增加到100万人以上。第一次世界大战期间，中国从西方各国的商品输入急剧减少，而出口有所增加，这种情况为民族资本的发展创造了良好的机会。到1919年，中国近代产业工人已增加到200万人左右。中国无产阶级同最先进的经济形式相联系，富于组织性和纪律性，因此，它是中国历史上最进步、最有远大前途的阶级。

成长在半殖民地半封建社会的中国无产阶级，身受帝国主义、资产阶级和封建势力的三重压迫，他们具有改变自己悲惨处境的强烈要求。中国产业工人分布比较集中，绝大部分集中在沿海各省和水陆交通沿线的少数大城市和大型企业中，这种状况有利于无产阶级的组织和团结，便于形成强大的力量。

辛亥革命以后，由于无产阶级的队伍迅速扩大，工人的斗争也有了较大的发展。从1912年到1919年五四运动前，有记载的罢工共130余次，这些罢工以经济斗争为主，也开始出现带有政治性的罢工和斗争。1916年，法国帝国主义在天津企图侵吞接连法租界的老西开地区，天津人民奋起反抗，工人举行罢工和游行示威，斗争坚持了五、六个月之久，迫使法帝国主义不得不放弃侵占老西开的计划。中国无产阶级的成长壮大，为中国共产党的产生奠定了阶级基础。

辛亥革命以后，帝国主义和封建军阀继续利用封建传统思想来禁锢人们的头脑，以维护他们的反动统治。1915年，中国先进的民主主义者发动了一场以科学与民主为旗帜的新文化运动，向封建的旧思想、旧道德、旧文化宣战，使人们的思想得到了一次解放，为适合中国社会需要的新思潮的传播开辟了道路。

1917年，俄国十月社会主义革命以后，马克思主义开始传入中国，新文化运动中左翼的知识分子接受了马克思主义并进行宣传，使马克思主义在中国得到广泛传播，逐渐代替资产阶级民主主义而在中国的先进思想界中居于领导地位，这就为中国共产党的产生奠定了思想基础。毛泽东后来说：“十月革命一声炮响，给我们送来了马克思列宁主义。十月革命帮助了中国的先进分子用无产阶级的宇宙观作为观察国家命运的工具，重新考虑自己的问题。”当时中国的先进分子从马克思列宁主义的革命理论中，从十月社会主义革命的光辉实践中，认识了什么呢？最主要、最根本的是以下两点：

第一、鸦片战争以后的几十年里，中国受到了世界上几乎所

有帝国主义国家的侵略、欺侮和压迫。为了反抗帝国主义及其走狗的反动统治，打倒帝国主义和封建势力，中国各族人民进行了长期的、前仆后继的斗争。但是，所有的反帝斗争和革命运动，没有哪一个不是受到帝国主义的干涉和镇压而失败的。怎样才能打倒帝国主义，这是中国人民长期痛苦思考着的问题。俄国十月社会主义革命的胜利，使中国人民第一次看到在世界上出现了一个反对帝国主义的力量。俄国人民违反帝国主义的意愿，建立了苏维埃国家，这个国家宣布废除对中国的平等条约，同情并支持中国人民的革命斗争。十月社会主义革命在社会主义的西方和被压迫、被奴役的东方架起了一道桥梁，建立了一条从西方无产者经过俄国革命到东方被压迫民族的反对世界帝国主义的革命战线，这使中国人民看到自己的反帝斗争不再是孤立的，从而极大地增强了斗争的勇气和胜利的信心。

第二、辛亥革命失败以后，许多人长期追求的资产阶级共和国的理想破灭了。在中国，资产阶级共和国的道路走不通，还有什么道路可走？人们陷于苦闷彷徨之中，找不到出路。俄国十月革命胜利的消息传到中国以后，有一批先进的知识分子在思想上逐渐地越出资产阶级民主主义的范围，开始接受无产阶级的社会主义。他们逐渐认识到，当代决定历史发展的已经不是资产阶级，而是无产阶级，无产阶级革命的时代已经到来。中国的前途不能再走资产阶级共和国的道路，而应当走向社会主义、共产主义。在他们的眼前展现出一条救国救民的崭新道路。

如果说中国先进的知识分子从俄国十月革命中看到了国家民族的希望，看到了社会主义、共产主义的美好远景，那么，不久以后五四爱国运动的爆发，中国无产阶级第一次作为独立的政治力量登上历史舞台，显示出强大的力量，这使中国先进的知识分子们进一步认识到，走俄国人的路，开始成为可能。

1919年5月4日，北京爆发了反对帝国主义的爱国运动。

从1919年1月开始，第一次世界大战的战胜国在法国巴黎召

开和平会议。参加这次和会的中国政府代表在全国舆论的压力下，提出了收回山东主权、取消“二十一条”不平等条约的正当要求。各帝国主义国家根本不予理睬，4月底，和会悍然决定把战前德国在中国山东的一切特权转交给日本。这个消息传到中国后，在中国人民、首先在学生和知识界中，激起强烈的愤慨。

5月4日，北京各大学、专科学校学生三千多人在天安门集会，示威游行，强烈要求拒绝在和约上签字。北洋军阀政府出动军警镇压，逮捕参加示威游行的学生32人。第二天，北京学生举行总罢课，并且通电全国，各地学生纷纷响应，反帝爱国运动迅速席卷全国。6月3、4日，北京又有近千名学生被军阀政府逮捕，激起了人民的更大反抗。从6月5日起，上海工人15万人陆续举行罢工，支援学生的反帝爱国斗争。上海工人阶级的行动推动了全国运动的发展。京汉铁路的长辛店工人、京奉铁路的唐山工人相继罢工，全国许多城市的工人也举行罢工或示威游行。这样，运动突破了学生知识分子的范围，形成了以工人阶级为主力的全国范围的群众运动，中国工人阶级以巨大的声势参加了反帝爱国斗争，使帝国主义和军阀政府感到震惊和恐慌。北洋军阀政府在6月间被迫释放了被捕学生，拒绝在巴黎和约上签字。

在五四爱国运动中，开始出现了具有初步共产主义思想的知识分子的革命活动。他们依据初步学到的马克思主义的基本原理，对于帝国主义和封建军阀的反动本质有了比较深刻的认识，因而能够走在反对帝国主义、反对封建军阀的爱国运动的前列。他们中的代表人物有陈独秀、李大钊、毛泽东、周恩来、邓中夏等。6月5日以后，中国工人阶级第一次作为独立的政治力量登上了历史舞台，成为运动的主力。革命知识分子开始认识到中国工人阶级的历史作用和强大的力量，他们努力和工人阶级相结合，到工人群众中去宣传马克思主义，开始把马克思主义和工人运动结合起来。在学习、宣传马克思主义，同工人群众相结合的过程中，革命知识分子逐渐锻炼成为无产阶级的先进分子，后来

他们在创建中国共产党的活动中发挥了重大的作用。

中国工人阶级中的先进分子接受了马克思主义以后，开始认识到工人阶级的历史地位和历史使命，这种认识在工人群众中逐步推广，中国工人阶级便逐步地从自在的阶级成为自为的阶级。马克思列宁主义的基本原理，一经和中国工人运动结合起来，便使中国革命发生了划时代的变化。中国革命不再是资产阶级领导的、以建立资产阶级共和国为目的的旧民主主义革命，而是无产阶级领导的新民主主义革命了。

五四运动是中国新民主主义革命的开端。从中国共产党的创立说来，五四运动的伟大意义在于促进了马克思列宁主义同中国工人运动的结合，为党的成立作了思想上和干部上的准备。

(二)

五四运动以后、1920年初，李大钊、陈独秀等开始探讨在中国建立共产党的问题。

《李大钊传》有这样的记载：

“1920年初，大钊同志就曾与中夏同志等酝酿过成立中国共产党的问题。”

“1920年1月，大钊同志送陈独秀去天津以转往上海。……路上，大钊同志也与他商讨了有关建党的问题。”

“陈独秀走后，大钊同志曾在天津设法与列宁领导下的苏俄取得联系，到特别一区（即天津原来的旧俄租界）会见某苏俄友人，相互交谈了些对革命的见解。”^①

五四运动以后李大钊、陈独秀开始酝酿建党问题并不是偶然的，第一，他们已经有了相当的思想准备和初步的理论准备；第二，在组织准备方面，他们的周围团结了一批革命知识分子，关于建党的步骤和方法，也有了初步的考虑。

^① 《李大钊传》，人民出版社1979年4月第1版，第81页。

李大钊是中国共产主义运动的先驱者，中国共产党的主要创始人之一。他在青年时代看到在帝国主义侵略下的国家危亡局势和社会黑暗状况，激发了爱国热忱，立志献身于民族解放事业，为苦难的祖国寻找出路。辛亥革命以后，他本来期望这次革命能够使国家兴旺，人民幸福，但是政权落到北洋军阀手中，以不同的帝国主义为后台的各派军阀实行封建割据，国家由表面的统一变为公开的分裂。他很快认识到：革命以后建立的“共和”，仍旧是“以暴易暴”，“革命之前，吾国之患在一封建君主；革命以后，吾国之患在数十专制总督。”

1913年，李大钊到日本留学，在那里开始接触到马克思主义著作，同时积极参加反帝爱国运动，反对日本帝国主义旨在灭亡中国的“二十一条”和袁世凯称帝，先后组织了反袁秘密团体“中华学会”和“神州学会”，立志“改造神州，拯救祖国”。1916年春回国，投身于反日反袁的革命斗争和反封建的新文化运动，成为一个杰出的革命民主主义战士，为“索我理想之中华”而奋斗。这时李大钊回顾了辛亥革命以后的中国政局，对资产阶级改良派和资产阶级革命派作了深入地观察和分析，他看到资产阶级改良派自辛亥革命以来就依附于封建军阀，他们所宣扬的“开明专制与贤人政治”，就是乞求封建军阀开明一点，给他们一官半职以便参与政治。李大钊对资产阶级改良派不再抱什么希望，同时也认识到资产阶级革命派的软弱性，他们根本无力推翻帝国主义支持的封建势力。在近代中国，最早在文章中反映了对资产阶级政治和资本主义制度怀疑的就是李大钊，他决心寻找再造中华的新途径，他坚信经历了辛亥革命失败以后的一番苦痛，一定会有“新中华的诞育”。

1917年俄国十月社会主义革命的胜利，使李大钊看到了中国革命的前途，逐渐认识到他长期求索的“理想的中华”，期待多年的“新中华的诞育”，只有在马克思主义的指导下，走十月革命的道路，才能够成为现实。他发表了许多热情宣传十月革命的文

章，他是我国最早的马克思主义传播者。

李大钊在研究俄国革命的经验时，十分重视无产阶级革命政党的作用。1917年俄国二月革命胜利，推翻了沙皇统治。李大钊在《甲寅》日刊上著文写道：“当俄京骚乱之际，其各大都会赤旗飘扬，一挥而蔽罗马那夫朝（按：即罗曼诺夫王朝）之日月，而社会民主工党之帜，到处与国民以绝明之痕印。”十月社会主义革命胜利以后，他热烈欢呼布尔什维主义的胜利，他说：这个主义“就是革命的社会主义，他们的党就是革命的社会党。”他指出：“匈奥革命、德国革命、勃牙利革命、最近荷兰、瑞典、西班牙也有革命社会党奋起的风谣，革命的情形和俄国大抵相同。”他预言：由今而后，到处所见的，都是布尔什维主义战胜的旗，“试看将来的环球，必是赤旗的世界”。接着，他在《战后的世界潮流》一文中进一步指出：“这种社会革命的潮流，虽然发初于德、俄，蔓延于中欧，将来必至弥漫于世界。”“我们中国也许从西北的陆地，东南的海洋，望见他的颜色。”他响往着在中国的大地上有朝一日能够飘扬起社会主义革命的旗帜。

在1919年到1920年的李大钊的著作和他主编的刊物中，介绍得最多的一部马克思主义经典著作就是《共产党宣言》。在《我的马克思主义观》、《阶级竞争与互助》、《马克思主义的历史哲学》、《唯物史观在现代史学上的价值》等文章中，和他主编的《每周评论》中，都着力宣传《共产党宣言》的基本思想。

李大钊在《我的马克思主义观》这篇著名论文中，介绍了马克思主义的三个组成部分——唯物史观、政治经济学和科学社会主义，并且指出：“阶级竞争说恰如一条金线，把这三大原理从根本上联络起来。”李大钊不仅在理论上阐述了马克思主义关于阶级斗争学说的重要性，而且指出这个学说在革命实践中的重要作用，他说：“关于实际运动的手段，他（按：指马克思主义）也是主张除了诉于最后的阶级竞争，没有第二个再好的方法。”在这篇论文中，他节译了《共产党宣言》第一章“资产者和无产